

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISO Y NOTICIAS

OBRA NUEVA DE JULIO VERNE

EL CASTILLO DE LOS CÁRPATOS

Dos cuadernos.-Precio de cada cuaderno 1 pta.-Se vende en la librería de Amengual y Muntaner

Instantáneas

País sin gobierno

Lo es actualmente España y lo será todavía por algunas horas mientras no jure el nuevo Ministerio que, casi casi, podremos llamar *Ministerio Noel*.

Realmente los liberales no han podido llegar más oportunamente para cojer blando y recién hecho el turrón como antes se decía.

Pero entretanto permitámonos el lujo de contemplarnos en este descansado y reparador intermedio.

Pasemos un par de días entregados a nuestras propias fuerzas, sin ministros, sin autoridades, sin nada; el poder ejecutivo vagando en la atmósfera madrileña como el alma de Garibau; las riendas de la nación atadas confiadamente al pescante; las poltronas de los ministros (ya que este es un período de gestación) convertidas en sillas gestatorias; el barco azul esponjado y hueco como niña coqueta asediada por muy buenos partidos y muy amarretados pretendientes; la gobernación del Estado en manos interinas como herencia sin aceptar que aguarda al nuevo dueño, mientras que éste, cauto y precavido, busca acogerse al beneficio de inventario.

Nadie saluda al cochero galoneado porque el que ocupa el coche ya no es nada.

En rigor las berlinas ministeriales debían estos días hacer parada con los coches de punto y llevar levantado un *Se aquila*.

No habiendo gobierno, la línea que separaba a la prensa ministerial de la prensa de oposición se ha borrado uniéndose ambas en vaga y delicada *sfumature*.

Acabó arriba el golpear de bombos y cesó abajo el sonar de pitos.

En vez de tan significativos instrumentos solo se oyen en la prensa despierta y vigilante el punto de atención de las cornetas y el tañido avisador de las campanas.

La *Gaceta* se ha quedado sin redacción. Dentro de poco publicará la lista de los nuevos colaboradores.

En las cámaras no hay ahora derecha, ni izquierda, ni centro.

El hemicycleo rueda, gira y torna a girar como la ruleta. Aguardemos a que se pare y veremos entonces cuáles bancos caen tras del azul y cuáles quedan enfrente.

Nuevas y extraordinarias claridades se presentan en el cielo político.

Para algunos son alegres y variadas luces: toda la *gamma* del arco iris.

Para otros son fulgores siniestros: el sinuoso brillar de la centella.

Para mí... son resplandores de fuego fátuo.

Tenemos ansiedad por conocer a los inquilinos del nuevo gabinete; un gabinete que ahora se cede con asistencia ó sin ella.

Esta asistencia, como comprenderá el lector, está encomendada según los casos, bien a D. Emilio, bien a D. Arsenio.

¿Y ese gabinete—nos preguntamos—será un gabinete interior, es decir con vistas al patio de luces y sin comunicación alguna con la calle, con el pueblo, con el contribuyente que pasa y paga?

¿O será un gabinete al exterior, con balcones y ventanas abiertas de par en par y jamás cerradas para los ecos de afuera?

Lo primero es más tranquilo ciertamente, pero es más oscuro.

Lo segundo es más molesto ¿quién lo duda? Los ruidos del arroyo, las conversaciones en las aceras, el murmullo callejero incesante no permiten sosiego al inquilino, pero en cambio, con el ruido y las molestias de la calle entra por los balcones el aire puro y la luz meridiana.

LUIS ROYO VILLANOVA

Madrid 10 de Diciembre de 1892.

Desde Barcelona

De la ciudad de los Condes... y Marqueses no hay ninguna noticia aprovecha-

ble para una crónica. Hoy las noticias sensacionales vienen de Madrid. Y hace un mes que nos encontramos sumidos en este marasmo insoportable, capaz de fastidiar y poner en un brete a los *reporters* más cachazudos y a los corresponsales más diligentes, entre los cuales no tengo el honor de contarme yo. Si quisiera hacer una crónica barcelonesa tendría que hablar única y exclusivamente de teatros y... del Ayuntamiento. (Vergüenza me da decirlo).

Pero existen ciertas noticias relacionadas con esas que vienen de Madrid que pueden dar, bien exprimidas, materia sobrada para una crónica. Así, por ejemplo, si empezara a referir con todos sus pelos y señales y a comentar luego, hechos como el de un alcalde de una villa vecina, que, fusionista cuando mandaban los fusionistas, conservador cuando estuvieron los conservadores en el poder, se ha presentado ahora al Sr. Maluquer y se ha puesto incondicionalmente a sus órdenes, declarando que no tenía ningún inconveniente en pasarse con armas y bagajes al ejército vencedor; si empezara a referir hechos semejantes, sería el cuento de nunca acabar, y la verdad, no deseo morirme escribiendo. Por otra parte, puedo excusarme muy bien de poner al descubierto tamañas miserias, alegando que las cuestiones políticas no son de mi incumbencia. No me es posible, sin embargo, resistir al deseo de reproducir lo que cuentan le dijo el Sr. Maluquer al aprovechado alcalde, *renegado* no se sabe cuantas veces. Dicen que el Sr. Maluquer le contestó: ese espejo a la vara, cuando tantos quebraderos de cabeza y responsabilidades proporciona en una población de la importancia que Vd. tan desastrosamente gobierna, no puede significar más que una de estas dos cosas: ó necesidad de ocultar actos que le comprometen ó ganas de realizarlos bajo la protección de los liberales, y eso juró que no será mientras sea yo presidente del Comité provincial. Así ponga Vd. bien los libros, si los tiene con *equivocaciones*, que hoy es día de perdón, pues si me da Vd. tiempo, asegúrole que no han de quedar sin corrección las faltas que haya cometido. No quiero renegados en mi partido.

Si non e vero e ben trovato.

Vamos al capítulo de los teatros, porque algo hay que decir. Empezaremos por el Liceo, el más opulento, y afable, y aristocrático. Como en música entiendo muy poquito, y casi nunca voy al Liceo y jamás leo las revistas de Puiggar, que son las únicas que caen en mis manos, claro es que poco he de poder decir. Solo sé que se ha estrenado *Il Vancello Fantasma* y que gustó; que no ha pasado lo mismo con *Orfeo* al que empieza el público a encontrar anticuado; que *Lohengrin* y *Mignon* en las funciones de noche y en las de tarde han atraído a muchísima gente y que esta noche, al tiempo que estas líneas escribo, se rescena—así dicen los clásicos—la ópera del Maestro Bretón *Gli Amanti di Teruel*, que en paz descansan.

Algo más podré decir respecto al Tivoli donde anoche se estrenó una opereta, libro de Rafael M.^a Liern—uno de tantos,—música de Barbieri, Audrid y Acebes—tres padres distintos y una sola partitura verdadera y titulada—la opereta ¿eh?—*El Testamento Azul*. Ni un autor que vive en Leganés, en el número 13, podría en momentos de exaltación productora inventar una fábula más absurda, extravagante, tonta y estrafalaria que la que sirve de médula espinal a la zarzuela en cuestión. La base de esta fábula es el testamento de un señor tan raro y original como D. Rafael M.^a Liern, testamento en el que instituye heredero de su cuantiosa fortuna al heredero más puro é inocente en lo que atañe a las relaciones amorosas. Las intrigas de los numerosos parientes para apoderarse de esta fortuna, forman la tra-

ma del adeseio. Atraerá, sin embargo, a la gente porque resulta, por sus decoraciones, por una función de circo, por un baile mitológico y por varios incidentes cómicos, una obra de *espectáculo*.

Los que van al teatro «para ver cosas» no se arrepentirán de ir al Tivoli; las personas de mediano gusto se aburrirán soberanamente, si es que los soberanos se aburren mucho, que no lo sé.

En Eldorado se han estrenado dos ó tres obritas más. Recuerdo *Retolondrón y Guerra Europea*, malas ambas a todo serlo. El público empieza a cansarse ya de tanta insulsez y cuando no tienen buena música, como *La Czarina*, desprecia esa clase de obras, yendo, no obstante, a verlas. ¿Por qué? Hoy no me encuentro en disposición de explicarlo; me limito a hacer constar el hecho. El público sisea todas las obras, y digo todas, porque una en tre veinte apenas puede considerarse como excepción en este caso particular, sisea todas las obras, decía, que se representan en el teatro de la plaza de Cataluña, y a pesar de esto, este teatro es uno de los más favorecidos por el público.

A Novedades se le ha agotado la mina de *La Dolores*, é inmediatamente ha encontrado otro filón aprovechable los domingos y fiestas de guardar, porque lo que es el público de buen olfato no se traga el melodrama estrenado anoche, de dos aplaudidos autores, D. Pedro Antonio Torres y D. Eduardo Vidal y Valenciano. Ellos dicen que *Jaime Durand* está inspirado en el melodrama francés del mismo título, debido a Felix Pyat, y yo sostengo, sin haber visto el original, que es una verdadera traducción, y aún muy poco libre.

Tiene este melodrama un fondo socialista, pero tiende a la armonía, por lo cual los obreros intransigentes llaman a su autor *L'ane Pyat*. No obstante, sus principales situaciones halagan los sentimientos del proletariado, y no es extraño, por tanto, que las aplaudan con entusiasmo los espectadores de las alturas.

Literariamente, la obra original y la traducción son dos esperpentos. Dios me libre de andar por tan malos pasos, aunque proporcionen obras semejantes mucho dinero. ¡Y pensar que un autor como don Eduardo Vidal y Valenciano se mete en dibujos tales! Que lo haga *D. Pere Anton Torres*, pase, porque es buen sastre y conoce el paño. Pero al Sr. Vidal y Valenciano no le pueden perdonar los espectros de los asesinados y de los suicidas su intusión en obra de tantas y tan horribles desgracias.

No me atrevería a decidir si es *Jaime Durand* peor que la comedia *Lo Mohiment Continuo*, aunque sé que ésta es inaguantable, y no me atrevería, porque de la primera tomé muy poca cantidad y en pequeñas dosis, por miedo a una explosión. En cambio me tragué *Lo Mohiment Continuo* en las tres dosis en que el autor la servía y todavía no he podido curar completamente de la intoxicación. Empieza por no tener argumento y acaba por crecer de sentido común. Y termino aquí bruscamente, porque me ha puesto nervioso solo el pensar en el azogado Sr. Capdevila, un actor que padece la enfermedad conocida con el nombre de *baile de San Victor* y que fué el único movimiento continuo que apareció durante la representación.

B. AMENGUAL

11 de Diciembre de 1892.

Las medidas del vino y del aceite

Con motivo de la instancia que, con fecha del 10 de Noviembre próximo pasado, elevaron al Gobierno muchos vicultores mallorquines, en solicitud de que se fijase

de un modo técnico y definitivo la equivalencia entre el Cuartín y el Litro, dada la discrepancia que existe entre las equivalencias que hay en uso, conviene advertir que la provincia de las Islas Baleares es precisamente la que descuella entre todas las demás de España por las inexactitudes en que involuntariamente incurrió al principio la Comisión Permanente de Pesas y Medidas, al fijar la relación oficial entre ciertas de las antiguas medidas mallorquinas y sus similares del sistema métrico decimal, como en efecto sucedió con referencia a los líquidos y al aceite. Verdad es que posteriormente hicieronse rectificaciones oficiales, pero, no obstante, parece indudable que todavía hay lugar de *volver a rectificar lo rectificado*.

En las primitivas Tablas del Gobierno, ó sea en las de 9 de Diciembre de 1852, (publicadas en la *Gaceta* de Madrid del 28 de mismo mes y año, figuraba la cuarta para vino como 0.78 de Litro y, viceversa, el Litro como 1.282 cuartinas; deducido de lo cual, el *Cuartín* equivalía a 20.28 Litros. En las nuevas y más amplias Tablas que, en el año 1886, publicó la Dirección General del Instituto Geográfico y Estadístico de Madrid, aparecen rectificadas, la cuarta para vino, como 1.026 Litros y, viceversa, el Litro como 0.975 de cuarta; con arreglo a lo cual, el *Cuartín* supone 26.676 Litros. Pero, partiendo de la base de que el *Cuartín* es una medida *única*, cuya cabida se traduce por 26 cuartinas para vino ó por 64 libras mensurales de aguardiente, las mencionadas rectificaciones aún no restablecen el equilibrio debido, pues si la libra de aguardiente (164 de *cuartín*) vale, según *ambas* Tablas oficiales ya citadas, 0.41 de Litro (equivalencia que lógicamente sirve aquí de base de cálculo), entonces la cuarta para vino (1.26 de *cuartín*) debe representar 1.009 Litros y, viceversa, el Litro debe igualar 0.991 de cuarta; con lo cual resultaría, en definitiva, un *Cuartín* de 26.24 Litros, tanto para los vinos como para los espirituosos. Esta solución, que es la que, con razón evidente, se aspira a conseguir, supone necesariamente, como llevamos dicho más arriba, una *rectificación de lo rectificado*.

Y ya que de esta futura rectificación se trata, la ocasión sería oportuna para que la Comisión Permanente de Pesas y Medidas subsanase al mismo tiempo un error (que más bien parece de imprenta que de cálculo), subsistente aún, con referencia a otro artículo de importancia, cual es el Aceite. En las ya citadas primitivas Tablas del Gobierno, la medida (36 libras) de aceite tenía por equivalencia 16.58 Litros, y el Litro, inversamente, tenía por contrapartida 2.17125 libras, ó sean 2 libras, 2 onzas y 55 milésimas de onza. En las nuevas Tablas oficiales, igualmente arriba mencionadas, la medida (después de rectificadas a petición de la provincia), figura como 16.221 Litros y, viceversa, el Litro como 0.062 de medida; (0.06165 hubiera sido más exacto tratándose de la comparación de una medida pequeña como el Litro con otra relativamente grande como la medida). Y sin embargo, dichas Tablas revisadas dicen *al mismo tiempo* que 1 Litro=2.17125 libras de aceite; es decir, vuelven a dar una equivalencia deducida del antiguo valor métrico de la medida, pero no del *rectificado* valor métrico de la misma, siendo así que con arreglo a esta última base, 1 Litro debe representar 2.22 libras de aceite, ó sean 2 libras, 2 onzas y 640 milésimas (=2,3) de onza.

En resumen; si, como es de esperar, el Gobierno adopta la solución solicitada con referencia a la medida del vino, y si al propio tiempo rectificas, para la debida regla, la equivalencia del Litro en libras de aceite, según vá insinuado en el párrafo que antecede, quedarían definitivamente establecidas las equivalencias siguientes, advirtiéndose que las precedidas de un asterisco son las que actualmente rigen con carácter oficial:

Para Líquidos

Cuartín para líquidos—26 24 Litros.
Hectólitro de id.—3'811 Cuartines.
Cuarta para vino—1'009 Litros (en vez de * 1'026).
Litro de id.—0'991 de cuarta (en vez de * 0'975).
Libra de aguardiente—* 0'41 de Litro.
Litro de id.—* 2'438 libras, ó sean 2 libras, 5 onzas y 256 milésimas (=1'4) de onza.

Para Aceite

Mesura para aceite—* 16'221 Litros.
Hectólitro de id.—* 6'20 Medidas.
Libra de aceite—0'45 de Litro.
Litro de id.—2 22 libras, ó sean 2 libras, 2 onzas y 640 milésimas (=3,3) de onza, (en vez de * 2'17125 libras, ó sean 2 libras, 3 onzas y 55 milésimas (=1'19) de onza.
J. N.

Presupuestivos

Dos acontecimientos, á cual más grave, preocupan en este momento la atención de muchas familias: nos referimos á la crisis y á la supresión de la leche de almendras.

Cuando los conservadores se disponían á celebrar alegremente el nacimiento del Mesías, ha venido la dimisión de D. Antonio á destruir sus propósitos felices; y los que pensaban entregarse al rico turrón y al pavo relleno, dicen hoy melancólicamente:

—Tendremos que contentarnos con el modesto besugo, en la suposición de que nos le den barato.

Ni aún les queda el recurso de la leche de almendras, que antes repartían con mano pródiga los camareros de café; de modo que los cesantes se ven constreñidos á pasar la Noche Buena meditando sobre la destrucción del partido y la efímera existencia ministerial de Danvila.

Hasta la fecha no ha habido más cadáveres administrativos que los ocasionados por las dimisiones; en breve comenzará la matanza por medio de las cesantías, y el pánico cunde entre el personal de los ministerios.

Hoy encontramos en la calle á D. Onofre, un funcionario eterno que parece ser hijo de una tequilla y de un expediente, y exclamó con el acento entrecortado:

—Ya sabe Vd. lo que pasa. ¡Qué horror!

—Hable Vd. ¿Vuelven los conservadores?

—¡Ojalá!... Se dice que el nuevo ministerio va á echarnos á todos á la calle. ¡Ya ve Vd. qué injusticia! ¡Echarme á mí, que me crié en Hacienda, como quien dice!...

—Puede que haya exageración.

—Las malas noticias se confirman siempre; y, además, el nuevo ministro es muy carnicero. Yo sé que ha dicho que no descansa hasta comerse un conservador crudo.

—¿Pero Vd. es conservador?

—Hombre, yo me significué en ese partido por causa de mi señora, que es paisana de Isasa, y se empeñó en regalarle unas zapatillas bordadas por su mano. Aquello, como Vd. comprende, venía á ser una especie de profesión de fe política. Aparte de esto, tuve la indiscreción de insultar á la plebe detrás de un kiosko de la calle de Alcalá la noche del motín de los faroles.

Los que andaban por ahí defendiendo en voz alta la política de D. Antonio y los ímpetus generosos del Sr. Bosch buscan ahora con afán el apoyo de los fusionistas y emplean todos los medios para conservar sus plazas. Entre los más impertinentes figura un padre de familia que, después de llamar á todas las puertas, le ha escrito unos versos á Gamazo llamándole ninfa-Egeria y sol de Oriente y lucero matutino.

Pero de nada sirven los esfuerzos de los sentenciados á muerte. Hay que colocar á gran número de cesantes, reconocidamente fusionistas. Alguno de ellos se ha introducido en casa de don Práxedes disfrazado de carbonero, porque los criados tienen orden de no admitir á los pretendientes. El hombre entró con la espuerta hasta la cocina; allí se quitó el tinte del rostro y fué en derecho al despacho del nuevo presidente.

—Soy Chaparro—le dijo.—Chaparro, el liberal de toda la vida. Mire Vd.

Y se remangó la chaqueta, mostrando una cicatriz en forma de picaporte que le cubre parte del antebrazo.

—Esto se lo debo á la libertad.

—¿Algún sablazo?

—No, señor; una patada que me dió un veterano la noche de San Daniel. Ya es tiempo de que se premien mis servicios.

Unos invocan su consecuencia política para conseguir un lugar en el presupuesto, otros dicen que están en la penúltima miseria y otros acuden á la amenaza.

—Sí señor; yo tengo derecho á que se

me coloque; de otra manera puedo dar al gobierno un disgusto muy grande, porque dispongo de las verduleras como de mí mismo, y mi esposa es vicepresidente del ramo de repollos. De modo y manera que ahora pido un empleo con *muchísima* razón, y si no se me da, no respondo de lo que *haga*.

Muy apurados van á verse los nuevos ministros para satisfacer las exigencias de ese ejército de cesantes que acude á las oficinas en días de crisis. Aparte de los que ejercen la profesión de pretendientes perpetuos, hay otros muchos que no han sido empleados nunca ni saben cómo se incoa un expediente, ni cómo se escribe el verbo «haber», y se dedican sin embargo, á buscar un destinillo que les ayude á pagar al sastre.

—¡Hombrel! Ha entrado en Gobernación Fernández—dicen para sí.—Me alegro mucho. Mañana voy á pedirle un destino.

Lo peor no es que lo pidan: lo peor es que se lo dan, porque ¡quién le niega un destino á una persona bien acomodada, que es además primo de una tía del suegro de un senador reconocidamente liberal!

En fin, Dios ponga tiento en las manos de los nuevos ministros.

LUIS TABOADA

Los millonarios norte-americanos

La muerte de Jay Gould, el poderoso rey de los ferrocarriles, ha llamado la atención nuevamente hacia estas fortunas fantásticas que existen en los Estados Unidos y alrededor de las cuales forjanse mil caprichosas leyendas, brillantes como los cuentos de *Las mil y una noches*.

Jay Gould era un hombre inmensamente rico, incomparablemente rico. Su fabulosa fortuna ascendía á 2.188 millones de francos. Mas no se crea que estos capitales abundan por allí. Sólo unas cien personas en toda aquella gran República, poseen capitales que asciendan á más de cinco millones de duros. A la cabeza de esta deslumbradora lista figuran después de Gould el nombre de Vanderbilt, con 1.700 millones de francos; el de Mackay, con 1 275; el de Jones, con 600; el de Bennet (el propietario de *The New York Herald*), con 250; el de Astor, con 200, y con otros 200 el de Stewart.

Vienen luego los *infelices* que no tienen más que unos cien millones: los Belmont, los Velsmore y los Lorillard de Nueva York; los Munn, de Chicago; los Lyman y los Perkins, de Boston.

Pero si como dicen los periódicos franceses, que tanto hablan de este asunto, no son tantas esas fortunas como se cree generalmente en Europa, ¿dónde se encuentran, sino allí, esos capitales que parecen soñados, y cuyas colosales cifras acabamos de evocar?

El monopolio, con éxito feliz, y la especulación llevada á sus últimos límites, son sus fuentes principales. Gould era el rey de los caminos de hierro, el gran acaparador de sus acciones, como los Vanderbilts son los reyes de los vapores y como Mackay es el monarca de las minas de California.

Los mismos esfuerzos que hicieron naufragar miserablemente en París á Mr. Se cretan, que quiso monopolizar el cobre, son los que han levantado esos tesoros ante los cuales han empezado á germinar tantas aspiraciones socialistas.

Varios fundadores de estas fortunas han muerto ya, pero sus hijos aumentan prodigiosamente su herencia, y así como sus padres se dedicaron á la caza de los *dollars*, ellos se dedican ya á la de los millones.

Y, á pesar de todo, el millonario americano ama á Europa; no puede vivir sin hacer á menudo sus expediciones al viejo Continente, para llevar á sus residencias suntuosas de Nueva York y de Boston, de Filadelfia y de Chicago, de San Luis y de San Francisco, los últimos primores de la moda parisiense, los últimos refinamientos del gusto británico.

Pero... ¡lo hacen todo tan en grande! Dirigen, á *cablegramas*, un diario que tira miles y miles de ejemplares, guiando un *mail couch* en los Campos Elíseos; inspeccionan la explotación de una mina en la Nevada, paseándose por *Hyde Park*; llevan sus negocios de Wall Street (la calle de los millonarios en la City de Nueva York), viajando en *yacht* por el Mediterráneo.

Gould... 2.188 millones de francos; Vanderbilt... 1.700; Mackay... 1.275... ¿Quién sueña ya con los miserables tres millones de pesetas del próximo premio gordo de Navidad?

Como dice el personaje de Pereda.

—¡*Ta day*, pobreza!

NOTICIAS

Del Extranjero

La prensa y la opinión de París han acogido muy bien al gabinete constituido por el señor Sagasta.

Los periódicos dedican elogios individualmente á todos los ministros, á quienes califican de «notables».

La République Française en un artículo hace un simpático retrato del señor Sagasta, á quien llama «hombre de Estado y político de grandísima popularidad.»

Este periódico cree que saldrá airoso del Gobierno, y que logrará vencer las dificultades económicas que le dejan los conservadores.

Telegrafían del Dahomey que las tropas francesas han dejado guarniciones en Kallavi, Godomey, Wydah, Savi y Abomey. Los indígenas que se han sometido al protectorado de la República no desperdician ocasión para demostrar sus simpatías al ejército francés.

En Wydah se ha encontrado una ametralladora y un cañón de tiro rápido, que no habrían sido todavía desembalados. El jefe indígena de dicha región no se ha sometido todavía, pero se espera que lo hará en breve.

A la salida del puerto de Nueva York chocó contra el rompeolas el vapor trasatlántico *Bretaña*, sufriendo grandes averías. No hubo desgracia alguna personal.

El periódico *La Libre Parole* asegura que el banquero barón Reinach, se suicidó valiéndose de la aconitina. Afirma que los médicos que certificaron la muerte lo sabían.

El jueves se celebró en la Catedral de San Luis de Cartago la inhumación del cadáver del cardenal Lavignerie, cuyos funerales se habían verificado con gran pompa el día anterior en Túnez.

La Catedral es el monumento religioso más importante de Africa. Su arquitectura es una combinación del estilo romano y bizantino.

El interior se compone de una gran nave sostenida por 142 columnas de mármol blanco de Carraca, y el decorado es claro y alegre. Es obra de Pouget que construyó también la de Marsella.

El cardenal Lavignerie designó en vida el lugar en que había de ser enterrado, que es en el santuario al pie mismo del trono episcopal.

El mismo compuso el epitafio en latín, y que, traducido al español, dice así:

«Aquí descansa en paz, esperando en la misericordia infinita, el que fué Carlos Marcial Alemán Lavignerie, obispo de la Santa Iglesia Romana, arzobispo de Cartago y de Argelia, primado de Africa y que ahora es polvo. Rogad por él.»

El 20 de Junio de 1886, al comenzar la noche, el cardenal fué en procesión al panteón, precedido de los novicios del convento, á los cuales dirigió una sentida plática, recitó las preces de la bendición y oró ante su tumba. Después le acompañaron, cantando el *Miserere*, hasta el Seminario.

El sábado se verificó la exhumación del cadáver del barón de Reinach, á la que no asistió ningún miembro de la familia del difunto.

Los testigos encontraron el cadáver en un completo estado de conservación.

En la sala de la alcaldía de Nivillers se practicó la autopsia.

Los médicos llevaron á París las vísceras y la médula espinal.

El juez de instrucción manifestó á los representantes de los periódicos que el resultado de la autopsia no se haría público hasta dentro de cuatro semanas. En vista de esta contestación los periodistas celebraron una reunión, en la que firmaron una protesta en contra de la determinación del juzgado.

Telegramas de San Peterburgo dicen que el Czar ve con indiferencia el matrimonio de su sobrina Marta de Edimburgo, con el Príncipe Fernando, heredero de la Corona de Rumania, hasta el punto de que se opone á estar representado en la ceremonia.

Ha sido preciso que la Czarina y la propia hermana del Czar, María Alejandrowna, insistiesen mucho con él para decidirse á enviar como delegados especiales á los grandes duques Wladimiro y Alejo.

Dicen de París que M. Ribot, presidente del Consejo de ministros, ha conferenciado con el conde de Montebello, embajador de Francia en Rusia, quien saldrá en breve para su destino.

El cargo de Procurador general de la República no será cubierto hasta dentro de dos ó tres días. Ha sonado el nombre de M. Bernao para ocuparlo, pero nada se sabe de cierto.

La epidemia variolosa causa víctimas en Tetuán, y según escriben de esta ciudad, ha habido días en que han ocurrido considerable número de casos.

Las últimas noticias acusan un decrecimiento en la epidemia, aunque se lamenta la falta de precauciones que pueden ser origen de mayores males.

El sultán de Turquía ha decidido la formación de un cuerpo de caballería auxiliar que ocupará la Siria.

Este nuevo cuerpo tendrá una organización semejante al de la caballería kurda.

Telegrafían de Hamburgo que en aquella ciudad ha producido gran impresión la suspensión de pagos de la casa de banca «Fondsund Nechsel firma Caro und Barthels.»

Caro ha huído de Hamburgo, el otro socio, Barthels, se ha puesto á disposición de la policía.

El pasivo se evalúa en 1.500.000 marcos.

De un periódico de Tanger.

«A la hora de poner nuestro número en prensa, ha regresado conduciendo al autor de los crímenes perpetrados en la casa de don Moisés Israel, el señor Cohen y los soldados que salieron en su busca.

El criminal fué capturado en «el Fondak», cerca de Tetuán, y ha sido conducido á la cárcel.

Una inmensa multitud siguió al preso hasta la legación de Francia.

De Madrid

El acto de la jura de los nuevos ministros lo presidió el Sr. Cos Gayón ministro de Gracia y Justicia del ministerio saliente.

Los señores Montero Ríos y Maura iban de frac; los demás vestidos de uniforme. El señor Sagasta lucía una condecoración austriaca, y el general López Domínguez ostentaba la banda de San Fernando.

Terminada la ceremonia de la jura, la Reina Regente conversó con todos los ministros detenidamente.

Los ministros pasaron á ofrecer también sus respetos á la infanta Isabel.

El ministro de la Guerra fué el primero en salir de Palacio. Dijo que iba á ocuparse del nombramiento de subsecretario y á tomar posesión del ministerio.

El señor Sagasta dijo á los periodistas que nada estaba resuelto todavía respecto de la cartera de Marina, y dió á entender que el ministro que se nombraría para ocuparla sería un hombre civil.

Añadió el señor Sagasta que no dimitiría á nadie, y que se limitaría á aceptar las dimisiones de los altos funcionarios militares y diplomáticos que la presentaran.

Se hacen muchos comentarios acerca de la actitud de los posibilistas respecto del nuevo Gobierno.

Desde luego se está conteste en manifestar que tanto el señor Castelar como la mayoría de los posibilistas apoyarán al Gabinete liberal. Añádese que el señor Castelar ha dicho que en su partido se notan dos tendencias una francamente favorable á los liberales y otra de los que solo quieren guardar benevolencia hacia el nuevo Gabinete.

Dícese que cuando se reúnan las Cortes, el señor Montero Ríos pasará á la presidencia del Senado y el señor marqués de la Vega de Armijo presidirá el Congreso, en cuyo caso tendrá que modificarse el Gabinete, procurándose entonces que los posibilistas cubriesen las vacantes del ministerio.

De la Capital

Ayer á las once y media de la mañana enfrente de los pabellones de la Rambla dos bandos de muchachos que por los libros que llevaban se colegía que acababan de salir de la escuela, se pusieron á apedrearse fervorosamente.

Las personas que pasaban á la sazón por aquel paseo tuvieron que ponerse á cubierto, escudándose con los corpulentos árboles de la alameda para no recibir alguna pedrada.

En efecto; no la recibió ningún transeunte; pero no pudo librarse de ella el farol de gas número 385, dos de cuyos cristales quedaron hechos añicos.

Realizada esta hazaña y sin duda temiendo que algún guardia municipal los descubriera, echaron á correr y desaparecieron.

Temor vano: aquellos pequeños héroes hubieran podido muy bien divertirse largo rato rompiéndose la cabeza, rompiéndose á los transeuntes y rompiendo los cristales de los faroles sin que hubiese ido á turbar su honesta ocupación ningún Sanchez ni ningún Martínez... municipal.

En el *Boletín Oficial* correspondiente al día de ayer se publica la disposición superior autorizando á D. Pedro Sampol para cesar en el cargo de gobernador interino y

otra en que se confiere este cargo á D. Alejandro Roselló, del cual se posesionó anoche.

Pasado mañana y días siguientes necesarios, el señor ingeniero jefe de minas de esta provincia practicará la demarcación de la mina de lignito titulada «La Esperanza» situada en el término municipal de Pollensa.

Para ejercer cargos en la junta sindical del Colegio de Corredores de Comercio de esta plaza han sido reelegidos para el de Síndico-Presidente, D. José Oliver Muntaner; de primer adjunto, D. José Forteza Forteza; de secretario, Bartolomé Oliver Ripoll; y de suplente, D. Vicente Sureda Sbert.

Ya son dos los periódicos diarios de esta ciudad, que hablando de la caserna denominada casa de S. Pedro, adosada á la parte del terraplén que se está desmontando junto á la Riera, han dicho que quedará subsistente y no será derribada como el resto del murallón.

Lo cual será uno de tantos esperpentos como estamos acostumbrados á ver en nuestro país, en donde es raro que una obra bien concluida, aún cuando esta de que se trata, haya sido tan delicada y esplendidamente concebida.

Ya lo dijimos en su día; si esta caserna no es arrasada y no se construye en su lugar una plaza, un jardín, un paseo, algo que alegre la vista y ensanche el ánimo, habrá quedado deslucida la magnífica concepción del Sr. Estada, estableciendo el acceso directo desde el nuevo puente á la calle de San Magín.

Se halla vacante el cargo de secretario del Ayuntamiento de San José en Ibiza, plaza que está dotada con el sueldo anual de 996 pesetas.

Se abre concurso para solicitarla por el término de treinta días á contar desde el día de ayer,

En orden del día cinco del corriente la Dirección General del Tesoro Público acordó, el pago de las obligaciones no privilegiadas, por libramientos expedidos hasta fin de Noviembre último á favor de contratistas y en su consecuencia pueden presentarse á cobrar los libramientos cada uno, los señores D. Antonio Porcel, D. Juan Sastre, D. Vicente Mandiágo y D. Cristóbal Portella y uno los señores D. Rafael Roselló, D. Juan Cifre, D. Jaime Capó, don Nicolás Gelabert, y D. Manuel Lete.

En una obra que se está verificando en la calle de Pelaires se aglomeran multitud de carros para transporte de materiales, los cuales tienen constantemente impedido el tránsito casi en absoluto, con molestia y peligro para los transeúntes, tanto peligro, como que ayer, una mujer que quiso pasar con una criatura en brazos, se cayó y quedó fuertemente lastimada en una pierna, teniendo que ser auxiliada por los vecinos, que la entraron en una casa y la curaron así como les fué posible en espera de mejor remedio.

La guardia civil de Pollensa ha detenido y puesto en poder del juez municipal á un joven de 22 años por haber maltratado á una anciana de 72 años y robándole un bolsillo que contenía catorce pesetas en monedas de plata.

En el vapor *Isleño* llegaron ayer á esta ciudad el Sr. Conde de Peralada y D. José Quint Zaforteza.

Siguen las obras de la calle de la Marina para levantar el piso y por lo tanto continúa todavía el acarreo de tierras y piedra machacada, pudiendo esperarse que en breve quedará completamente terminada aquella importante vía.

El movimiento de vapores ocurrido ayer en nuestro puerto consistió en la entrada del vapor *Isleño*, venido de Celta y Barcelona á las nueve y media de la mañana con catorce pasajeros, marineros la mayor parte del vapor *María* y en la salida del *Lulio* á las cuatro y media de la tarde para Barcelona, con el correo, 48 pasajeros y 36 cerdos cebados, y la del *Balear* para el mismo punto á las cinco con 14 pasajeros y 75 cerdos.

Nos escriben de Inca dándonos cuenta de las solemnísimas exequias celebradas en la iglesia parroquial de dicha villa en sufragio del alma de los jefes y oficiales de la escala de reserva, fallecidos desde su creación hasta el día de ayer, 13 del actual, que cumple el 9.º aniversario de dicha creación.

Las expresadas honras fúnebres han sido costeadas por los señores jefes y oficiales pertenecientes á dicha escala y tienen su destino en la zona militar de aquel partido y fueron presididas por el comandante D. Ventura Cataña como jefe el más ca-

racterizado entre los residentes en la repetida villa.

Ayer tarde en la calle de los Olmos fué atropellada por un carro una niña de unos diez años de edad, causándole una pequeña herida en un brazo.

En la plaza de la Puerta de San Antonio anduvo ayer tarde á bofetada limpia un sujeto con una mujer, á consecuencia de lo cual tuvo que intervenir la policía, que condujo á aquel á Capuchinos.

Ha presentado la dimisión del cargo de Alcalde de esta Ciudad el Sr. Marqués de la Bastida, que debía su nombramiento al gobierno anterior.

Solo tenemos motivos de profunda gratitud, así por las atenciones que siempre reservó á la prensa, como por las deferencias personales, más frecuentes que merecidas, con que quiso distinguirnos.

Sin menoscabo de la verdad podemos tributar un elogio á su gestión administrativa, que no resultará funesta para la hacienda del municipio y de la cual no hemos tenido que estampar una sola queja que directamente alcanzase al buen nombre de la Alcaldía.

El domingo último, durante las primeras horas de la tarde un niño que se hallaba junto á la orilla del mar, frente la Lonja, tuvo la desgracia de caerse al agua corriendo inminente peligro de ahogarse pudiéndolo evitar el acto heroico de un joven de unos 13 años vecino del arrabal de Santa Catalina quien arrojándose al mar salvó aquella criatura de una muerte segura prodigándole después sus cariñosos auxilios.

Consideramos digna de verdadera recompensa la conducta observada por dicho joven que por de pronto rehusó toda manifestación de gratitud, recompensa que debiera ser un perenne recuerdo digno de la acción humanitaria que nos ocupa para estímulo del interesado y ejemplo de los demás.

Habiendo llegado á noticia de la policía que se trataba de cometer un robo en una casa del *Hostalet*, se practicaron diligencias por el cuerpo de vigilancia que han dado por resultado la captura de tres licenciados de presidio y de un sujeto vecino de esta capital. Al ser interrogados manifestó uno de aquellos que los otros intentaban cometer el delito y que á fin de precaverlo habia dado aviso á los moradores de dicho caserío.

Pero conceptuando los inspectores que tales manifestaciones pudieran ser una estratagemá para evadirse de la persecución, no dieron crédito á ellas, y tanto uno como los otros fueron capturados ayer y puestos á disposición de la autoridad judicial.

Suponese, con bastante fundamento, que se trataba de organizar una compañía de ladrones, proyecto que gracias al buen olfato de los inspectores de vigilancia, ha abortado.

Al dar cuenta en el número de ayer de las personas que habian sido elegidas para formar la Junta Directiva de la Academia de Medicina de esta ciudad, por olvido dejamos de nombrar á D. Eugenio Lósada al que se le confirió el cargo de Vice-Secretario de la mencionada Corporación.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 12, 3'5 t. En la Cámara se ha leído el decreto de suspensión de Cortes.

En el Congreso gritó el señor Salmerón: ¡Viva la República! gritó que fué ahogado por los vivas de los monárquicos.

La confusión duró tres minutos. El hecho ha sido comentadísimo. El general Lopez Dominguez se aproximó al Sr. Salmerón sosteniendo con él un vivo diálogo.

Se dieron muchos vivas á los Reyes. Madrid 12, 8'50 n.

La carta del Sr. Cánovas contestando al Sr. Villaverde está en términos desabridos y termina diciendo que en la reunión del próximo miércoles se evidenciará la inmensa mayoría de diputados y senadores que se le han adherido.

Madrid 12, 9'35 n. Se anuncia la reunión de las futuras Cortes para la primera quincena de Abril.

El Sr. Puigcerver ha rehusado la Dirección del Banco de España.

El general Lopez Dominguez ha declarado á los funcionarios militares que no atenderá á ninguna recomendación que se le haga.

Madrid 12, 9'55 m.

En el Consejo celebrado hoy manifestó el Sr. Cervera sus ideas sobre la marina, cambiando impresiones con los demás mi-

nistros de la Corona; se decidirá mañana definitivamente el indulto de un reo de Sigüenza y se acordaron varios indultos.

Al marqués de Cubas se le ha ofrecido la Alcaldía, dándole las mayores seguridades de apoyo; se examinó el estado de las negociaciones para la formación de los tratados, especialmente con Francia, acordándose activar las negociaciones; se ha ocupado también del personal pero nada han resuelto en concreto.

Mañana se celebrará nuevo Consejo.

(De nuestro servicio particular)

Consejo de Ministros

Madrid 13 á las 12'5 m.

En el Consejo de Ministros que se ha celebrado hanse examinado distintos expedientes de indulto, acordando someterlos á la regia prerrogativa.

Se ha tratado de los términos que constituyen el programa del Sr. Cervera para la administración de la Marina.

Hoy se resolverá si acepta definitivamente dicha cartera.

También se acordó ofrecer al Marqués de Cubas la Alcaldía de Madrid prometiéndole el Gobierno su apoyo más incondicional.

Acordóse igualmente activar los trabajos para el arreglo del tratado de comercio con Francia y aplazar la resolución de los nombramientos para los puestos vacantes.

De la madrugada

Madrid 13 á las 12'35 m.

Mañana miércoles se reunirán los canovistas con objeto de empezar la campaña de reorganización de su partido.

Indicase al Sr. Quiroga para ocupar la Dirección general de Obras públicas.

También se asegura que serán nombrados subsecretarios del Ministerio de Hacienda el Sr. Villanueva y de Ultramar el Sr. Sanchez Guerra.

El Sr. Puigserver á quien se indicaba para ocupar el Gobierno del Banco de España, parece que no está dispuesto á aceptar el expresado destino.

Un incidente

Madrid 13 á las 2'15 m.

Se ha promovido un ligero alboroto en el Congreso á consecuencia de algunas frases algo fuertes que el Director de *La Iberia* ha dirigido al Sr. Sagasta con motivo de negarse la entrada en el despacho de los Ministros.

El Sr. Urzaiz se ha negado á aceptar el puesto que se le ofreció y se asegura que ingresará muy pronto en el grupo del señor Martos.

Una huelga

Madrid 13 á las 11 m.

Telegrafian desde Nueva-York comunicando que por momentos adquiere mayor gravedad la huelga de Larnagie.

Los ánimos se hallan sumamente escitados y se temen serias colisiones por querer unos obreros volver al trabajo y estar dispuestos los otros á impedirlo.

Se asegura que el cocinero de un mesón envenenó á los obreros que trabajan y á los soldados que les protegían.

Los silvelistas

Los amigos del Sr. Sivala han acordado darse de baja en las listas del Circulo Conservador.

Fundarán un nuevo casino y publicarán un periódico, órgano de la fracción.

Otras noticias

Madrid 13 á las 11'50 m.

Indicase para Director general de Agricultura ó de Instrucción pública á D. Vicente Santamaría de Paredes.

El ex-Canciller Bismarck ha negado que existiesen relaciones de inteligencia diplomática entre España y Alemania.

En la sesión de la Cámara francesa quedó aprobado ayer el voto de confianza.

Bolsa de Madrid

Madrid 13 á las 4'35 t.

Deuda perpétua al 4 p. 68'60
Id. id. al 4 p. exterior (1891) . . . 74'90
Id. amortizable al 4 p. 78'70
Billetes de Cuba (1888) 107'10
Acciones del Banco de España. . . 374'00

Cambios

Londres á 90 días fecha 29'23
Paris, ocho días vista. 16'45

Siniestros

Madrid 13 á las 435 t.

Cerca de Sevilla ha ocurrido un choque de trenes, ignorándose detalles.

En dicha publicación se ha declarado un incendio en una relojería cuyas pérdidas materiales se hacen ascender á muchos miles de pesetas, sin que afortunadamente hayan ocurrido desgracias personales.

La Infanta Eulalia

Dícese que la Infanta D.^a Eulalia se halla enferma de gravedad.

Noticias políticas

Mañana se celebrará Consejo de ministros.

Según las últimas noticias se activa la unión republicana, aunque es opinión general que no podrá realizarse á causa de la diversidad de opiniones entre las diversas fracciones del partido.

Del Extranjero

Madrid 13 á las 7'15 n.

En Gante se ha producido esta tarde un motín dando lugar á una colisión entre socialistas y la policía, resultando 35 heridos.

Está en crisis el ministerio de la República Argentina, habiendo dimitido el ministro de Hacienda.

Asegúrase que los ministros de Justicia y de Hacienda de Francia han limitado.

Modificación ministerial

Dícese que el Sr. Cervera se negará á desempeñar la cartera de Marina, indicándose para sustituirle al Sr. Becerra.

Otras noticias

Se asegura que el marqués de Cubas ingresará en el partido fusionista.

El Sr. Montejo y Rubiado (D. Telasforo) será nombrado Presidente del Consejo de Estado.—*Agencia Almodóbar*.

Cámara Oficial de Comercio de Palma de Mallorca

Se convoca á los Sres. Socios de esta Cámara á la Asamblea general ordinaria que tendrá lugar el día 19 de los corrientes, á las siete de la tarde, en el salón de Sesiones del Consejo provincial de Agricultura, Industria y Comercio.
Palma 10 de Diciembre de 1892.—El Presidente Bernardo Canet y Ferrer.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

Nacimientos

Día 11.—Varones, 3.—Hembras, 3.

Matrimonios

Día 11.—D. Juan Blascos Esbarranch, con doña María Pou Rós.

Defunciones

Día 13

Antonio Roca Pastor, casado, de 78 años, calle de los Olmos, de apoplejía.
Micaela Tapadó Baró, soltera, de 34 años, calle de Salas, de tuberculosis.
Antonia Torrens Tomás, de 11 meses, Arrabal, congestión pulmonar.
Catalina Calmot Tomás, de 8 días, calle de San Miguel, de raquitismo.

Hospital Civil

Día 13

Movimiento de enfermos.—Entradas, 6: 5 varones y 1 hembra.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Acelajada y semicubierta por cirrus y cumulus, con nubes en cruz. Reina humedad.

Horizonte.—Libre, pero nuboso en los cuadrantes primero y segundo, con vivos arrebales en el tercero y cuarto.

Idem del viento.—S. O. galeno.

Idem del mar.—Llana y rizada.

Buques á la vista.—El *Lulio* abandona el puerto para seguir en recta á Barcelona.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

Matadero

Reses sacrificadas para el abasto público.

Día 12

Bueyes, 1.—Vacas, 2.—Terneras, 3.—Carneros, 14.—Ovejas, 16.—Borregos, 4.—Corderos, 6.—Toscos, 0.—Cabras, 0.—Cabrillos, 0.—Cegajos, 0.—Cerdos 11.—Cerdas, 10.—Lechonas, 0.

Día 13

Bueyes, 1.—Vacas, 4.—Terneras, 3.—Carneros 17.—Ovejas, 17.—Borregos, 2.—Cabras, 0.—Cabrillos, 0.—Corderos, 52.—Cerdos, 18.—Cerdas, 5.—Lechonas, 1.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta-horas

Continuarán en la Concepción, exposición á las seis y media; á las diez misa mayor. Por la tarde, á las cinco un rato de meditación y la reserva.

Otras funciones

En el Hospital general, á las diez y media de la mañana principiará la novena de Belén, y á las cinco y tres cuartos de la tarde, se repetirá, con exposición de Su Divina Majestad.

En la Merced, al anochechar, se hará un ejercicio muy devoto en la Capilla de la Reserva.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Asunción, en la Catedral.

Teatro Principal

Función para hoy miércoles

El enemigo

El sueño dorado

Entrada general, 0'75.—Al paraíso 0'50.

A las 7 y media.

ULTIMAS COTIZACIONES
—facilitadas por la casa Fuster—
VALORES LOCALES

Crédito Balear	110.75
Cambio mallorquín	65.00
Fomento Agrícola	50.00
Ferrocarril de Mallorca	63.00
Alumbrado por Gas	107.40
Salinas de Ibiza	190.00
La General Mallorquina	78.50
Bonos municipales	27.50
La Isla Marítima	48.00

VALORES PUBLICOS

Madrid 12 de Diciembre	
4 p. interior perpetuo	70.87
4 p. amortizable	78.80
Cubos	107.20
Banco de España	32.50

Tabacos

Barcelona 12 á las 4 t.	
4 p. interior	70.87
4 p. exterior	75.07
4 p. amortizable	
Cul. 86	107.87
Coloniales	
Nortes	38.05
Francia	28.20
Francia	
Madrid	
Paris	64.43

Renta francesa
Londres

FERRO CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de octubre de 1892 á 31 de marzo de 1893

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7.50 mañana, 2.15 y 3.30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7: mañana y 5.15 tarde.
De La Puebla á Palma, á las 7.25 m. y 5.25 tarde.
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5.15 tarde.
De La Puebla á Manacor, á las 7.25 mañana, 2.45 y 5.25 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á las 1 tarde.

VAPORES-CORREO

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y min 0 media de la mañana por vía de Aludica.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde v.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Aludica, sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 13 Diciembre—9 mañana

Barómetro.	764.4 mm.
Termómetro seco.	10.6 grados.
" húmedo	10.1 " "
Máxima en 24 horas:	15.0 " "
Mínima en id	5.5 " "
Reducción	3.9 " "
Dirección del viento.	N. O.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado.	0.0 Kg.
Pluviómetro.	0.0 mm.
Evaporómetro.	0.6 " "
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0.0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0.8 mm.

HOJ-S DEL CALENDARIO

DICIEMBRE	
Cuarto menguante el 11	Cuarto menguante el 11
Luna nueva el 19	Luna nueva el 19
Salé el sol á las 7 h. 15	Salé el sol á las 7 h. 14
Ponese á las 4 31	Ponese á las 4 31
HOY	MAÑANA
14	15
1782. Muere, sn Madrid, el rey D. Carlos III	1810. Sitio de Tortosa por los franceses
MIERCOLES	JUEVES
349 S. Nicasio ob. 17 y sta. Eutropia vg.	350 Stos. Faustino 16 mr. y Valeriano ob.

BICICLETAS

SEIDEL NAUMANN

DE DRESDEN
PRODUCCIÓN ANUAL 8.000 BICICLETAS
Único depositario, EMILIO BANQUÉ—Colón 34.

Papel cortado
expresamente para cajones de libros destinados á la exportación.
Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2, Palma, y en la Sucursal de Inca. Rectoria, 12.

CORTA-PLUMAS
Los Sres. Amengual y Muntaner tienen en existencia un gran surtido desde los ordinarios de una sola hoja hasta los de treinta piezas con mango de madera, hueso, metal, marfil, concha y cuerno.

Certificados DE ORIGEN
propios para los fabricantes de calzado.
Se imprimen al momento en la imprenta de este de riódico.

CAJAS DE HIERRO

para guardar caudales, libros, papeles de valor y escrituras; preservándolas de incendios y robos

EN LA CERRAJERIA DE Francisco Martinez

calle de San Agustín n.º 26

existen en depósito, construidas y en construcción, tanto para sociedades como para particulares. Dicho fabricante gracias á la práctica adquirida en la confección de las muchas de aquellas, hechas y colocadas, dentro y fuera de Palma, se propone darlas á un precio nunca visto ni conocido.

Calle de San Agustín n.º 26



SERVICIO DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Mes de diciembre

Línea de las Antillas, N. y W. y Veracruz. Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Buenos Aires» para Puerto Rico, Habana, y Veracruz. El 20, de Santander, vapor «Reina María Cristina» para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz. El 25 de Barcelona, y el 30 de Cádiz, vapor «Montevideo» para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico. Línea de Filipinas.—El 9 de Barcelona, vapor «Isla de Luzón» para Port-Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

Línea de Fernando Poo.—El 30 de Diciembre de Cádiz, vapor «Larache» para Las Palmas, Río de O. o, Dákar, Monrovia y Fernando Poo.

Servicio de África.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor «Baldomero Iglesias» para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) núm. 5.

Curación de las enfermedades del sistema nervioso

Cura las afecciones medulares, la impotencia, calambres, hormigueo, parálisis, la tisis ó consecución, los dolores de cabeza, el histerismo, la hipocondría, la epilepsia, la anemia, la clorosis, el insomnio y los espasmos musculares

TONICO NERVIOSO-CERA

Abre el apetito y aumenta la fuerza orgánica, cura la dispepsia atónica, las flatulencias, la esterilidad y la relajación sexual del hombre. Fórmula compuesta de hipofosfitos de cal, sosa y quinina, lactato de manganeso, estrigina y fósforo amorfo.—Agente general en las Baleares, José Roca, Brossa, 6-1.º—De venta en las farmacias de las Copiñas, Montaner, Homs y Forzeza.

Auton, PELAYO, 6, BARCELONA

Petróleo refinado superior

MARCA EL LEÓN

Venta al por mayor en cajas (de 36 litros) y en barriles.
Depósito: Almacén del ferrocarril, Estación de Palma.
Los pedidos deben dirigirse á SANS HERMANOS, Conquistador, 7.—Palma



Ciencia Recreativa

POR **TOM TIT**

Este interesantísimo y ameno volumen, adornado con multitud de grabados, se vende al ínfimo precio de 5 pesetas, lujosamente encuadernado, en casa de Amengual y Muntaner.

A los compradores de dicho libro, se les REGALARÁ como prima un ejemplar, también encuadernado, de las curiosas obras Granada y Sevilla, de Salvador Rueda y Cartas Americanas, de Valera.

Ocasión excepcional.

MAGNESIA

La acreditada Magnesia Efervescente

VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución.

Farmacías: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

EFERVESCENTE

PROSTITUD + BARATURA
ESQUEMAS MORTUORIAS DE TODAS CLASES
Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños.
Únicos en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada.
Papel de numerosa variedad.
Amengual y Muntaner Conquistador, 30.—Cadena, 2.

VENTA

Se vende un primer piso que reúne todas las comodidades apetecibles, situado en la calle de San Felipe Neri núm. 50, frente á la iglesia del mismo nombre.
Para informes calle de la Virgen de L'uch núm. 22, piso 2.º 10-5

Alquiler—Está para alquilar la tienda núm. 11 de la calle de la Unión, con un portal frente al Teatro y otro en la plaza de Truols
Informarán, San Jaime 31-principal.

Nodriza—Una de 28 años y leche de diez y siete meses, desea criatura para criar en su casa.
Darán razón, Conquistador núm. 22. 3-1

Pérdida—Desde la calle de Peaires, café de Oriente, á la del Sindicato, se extravió un reloj de acero, en la noche de ayer, suplicándose la devolución en la Horchatería del Jardín. Es objeto apreciado por ser recuerdo de familia. Se dará buena gratificación.

ACADEMIA DE CONTABILIDAD

DIRIGIDA POR **D. Manuel Cirer**
(Puigdorriá, 6, principal)

Durante el curso escolar de 1892-93 se explicarán las asignaturas siguientes:
Aritmética Mercantil
Teneduría de Libros por partida doble
Correspondencia Comercial

Paraguas CASASNOVAS Guantes
Cadena 6
Variado surtido, baratura y solidez

LECCIONES DE CALIGRAFIA GENERAL
á cargo del profesor **D. José Vaquer**
Calle de Pa'acio núm. 39, piso 2.º

Venta—Se vende un jabón africano. Para más informes dirigirse á la calle de la Unión núm. 99.

Aviso al público

El artesano que trabajaba los barquillos (neules) en la calle de Sans, ha trasladado su establecimiento á la de la Lonjeta núm. 35 en donde los expedirá á precios sumamente módicos.
Se encontrarán también en el mismo establecimiento turrones de todas clases.
No equivocarse—Lonjeta-35.

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el *Más-tico Oriental*, de G. Berutaud, químico de París. Precio Ptas. 1.50 frasco.
Depósito general: Centro Farmacéutico.

Billar—Se alquila uno pequeño con todos sus enseres.
Informará el conserje de La Protectora.